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DEBIDO A LA COMPLICADA GEOGRAFÍA  

SOLICITAN HELICÓPTERO 
PERMANENTE EN LA ZONA 

PARA COMBATIR INCENDIOS

DURANTE SEGUNDO 
SEMESTRE

PROMUEVEN CUIDADO 
DEL RECURSO HÍDRICO 

ABORDÓ DESAFÍOS 
PARA LO QUE RESTA DE 
ADMINISTRACIÓN

Tras el último siniestro en Monte Patria, los alcaldes de la provincia 
reiteraron su preocupación por este tipo de hechos, los que se podrían ver 
favorecidos por la sequía. Por esta razón, creen que una aeronave debiese 
mantenerse siempre en el Limarí, para que, en caso de emergencia, no se 
dependa de otras regiones.  
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LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Provincia del Limarí 

Alcaldes piden helicóptero de la 
CONAF permanente para la provincia

HAY SECTORES DE DIFÍCIL ACCESO POR TIERRA

Tras el último incendio en 
la comuna de Monte Patria, 
las autoridades comunales 
reiteran su preocupación 
por este tipo de siniestros, 
los que se podrían ver 
favorecidos por la sequía. 
Por esta razón, creen que una 
aeronave contra incendios 
debiese mantenerse siempre 
en la zona, para que en caso 
de emergencia no tener que 
esperar que llegue desde otra 
región. 

Durante este miércoles se terminó 
de controlar y extinguir el incendio 
en Barrancones de Río Rapel, en la 
comuna de Monte Patria, el cual 
se había originado en la tarde del 
pasado martes. En total fueron 3,9 
hectáreas de vegetación consumi-
das, y afortunadamente no hubo 
afectaciones humanas, a pesar de 
que en primera instancia se tuvo 
que evacuar 15 viviendas del sector. 

A pesar de que en esta oportunidad 
no hubo vidas que lamentar, el alcalde 
de Monte Patria, Cristian Herrera 
Peña, reiteró su preocupación por 
la ocurrencia de estos hechos, los 
que podrían volverse habituales en 
consideración de la sequía, razón 
por la cual reiteró su llamado a que 
un helicóptero de la CONAF pueda 
mantenerse permanentemente en 
la provincia, como fue en el verano. 

“No es posible que tengamos que 
esperar 2 horas para que llegue des-
de la quinta región. Eso es tiempo 
valioso”, sostuvo el jefe comunal. 

APOYO TRANSVERSAL 
Lo cierto es que esta idea es 

apoyada por los otros alcaldes de 
la provincia,  siendo el alcalde de 
Ovalle, Jonathan Acuña, el primero 
de ellos. “Sabemos que la Región 
de Coquimbo, y particularmente la 
Provincia del Limarí, se ve afectada 
permanentemente por situaciones de 
emergencia y catástrofe, y siempre 
es necesario contar con los insu-

Producto del último incendio en Monte Patria, se tuvo que solicitar un helicóptero proveniente desde la Región de Valparaíso, el que tardó casi 
dos horas en llegar a la emergencia. 

EL OVALLINO

mos para combatir cualquiera de 
estos siniestros. El contar con un 
helicóptero nos sirve para dar una 
respuesta mucho más rápida y efec-
tiva. Se hace necesario empatizar y 
unir esfuerzos en conjunto con los 
demás alcaldes de la Provincia del 
Limarí, para concretar este tipo de 
gestiones y poder contar con un 
helicóptero para CONAF. De esa 
forma tendremos la posibilidad de 
expandir estas ayudas entre las 
comunas de la provincia y la región 
en general. Creemos que es nece-
sario y es urgente, y ojalá existan 
las voluntades para concretar esto”, 
indicó Acuña.

Por su parte, el alcalde de Punitaqui, 
Carlos Araya Bugueño, también 
manifestó su apoyo a esta idea, 
solidarizando de paso con lo ocurrido 
recientemente en su comuna vecina. 
“Esta situación evidencia que no 
estamos preparados para enfrentar 
una situación de emergencia ya que 
la Provincia de Limarí no cuenta con 
un helicóptero de CONAF para en-
frentar un incendio de tal magnitud. 
El poder contar con una aeronave de 
este tipo permanente en la zona nos 
permitirá, en caso de emergencia, 
sobrevolar el incendio, se evalúe la 
situación y cómo se va desarrollando 
el combate del incendio, y lance 
agua en las zonas más alejadas y 
de más difícil acceso, evitando así, 
gestionar colaboración desde otras 

regiones, como recientemente lo 
hizo Monte Patria con la Región 
de Valparaíso”, apuntó. 

Palabras similares tuvo el alcalde 
de Combarbalá, Pedro Castillo, quien 
incluso destaca una experiencia 
vivida en su territorio. “Cualquier 
petición que nazca de los alcaldes 
de la provincia, que signifique contar 
con mayor implementación para 
enfrentar emergencias, por cierto 
que también será muy valorada por 
nuestra comuna de Combarbalá. 

En ese sentido, la posibilidad de 
contar con un helicóptero que 
preste servicio durante la mayor 
cantidad de meses en el año, se-
ría un elemento muy necesario 
para enfrentar las emergencias, 
como la ocurrida en Monte Patria. 
Nosotros en Combarbalá hace un 
tiempo atrás también tuvimos que 
enfrentar un incendio en el sector 
precordillerano, cerca del embalse 
de Valle Hermoso, donde sólo fue 
posible el trabajo por vía área, ya 
que era inaccesible por vía a pie o 
vehículo. Es por esto que adhiero 
a esta petición”, declaró. 

En tanto, la alcaldesa de Río 
Hurtado, Carmen Juana Olivares, 
también se sumó a este llamado, en 
consideración de las características 
del territorio. “Para nosotros como 
comunas rurales es muy necesario, 
y ya se había pedido antes que un 
helicóptero estuviese permanen-
te en la región, porque estamos 
muy afectados por la sequía, y 
cuesta mucho llegar a apagar los 
incendios. Además la seguidilla de 
incendios nos pone en alerta y nos 
preocupa quedarnos sin helicóptero. 
Esperamos que esto se revierta, y 
puedan asignar una aeronave de 
forma permanente para la región y 
la Provincia del Limarí”, concluyó la 
alcaldesa riohurtadina, quien además 
es presidenta de la Asociación de 
Municipios Rurales del Norte Chico. 

“LA SEGUIDILLA DE 
INCENDIOS NOS PONE 
EN ALERTA Y NOS 
PREOCUPA QUEDARNOS SIN 
HELICÓPTERO. ESPERAMOS 
QUE ESTO SE REVIERTA, 
Y PUEDAN ASIGNAR UNA 
AERONAVE DE FORMA 
PERMANENTE PARA LA 
REGIÓN Y LA PROVINCIA 
DEL LIMARÍ”
CARMEN JUANA OLIVARES 
ALCALDESA DE RÍO HURTADO
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Los interesados en Ovalle en ser familia de acogida pueden comunicarse al número de teléfono +56 9 4405 3778. CEDIDA

Esta iniciativa busca que los grupos familiares puedan recibir 
de manera transitoria a lactantes, niños, niñas o adolescentes 
que han sido derivados por el Tribunal de Familia, a causa de 
algún tipo de vulneración. En la capital limarina los interesados 
pueden postular al número de contacto +56 9 4405 3778. 

La organización humanitaria ADRA 
lleva adelante el programa “Familias 
de Acogida Especializadas” (FAE), el 
cual, permite que familias voluntarias 
se especialicen para acoger de manera 
temporal a lactantes, niños, niñas o 
adolescentes que han sido derivados 
por el Tribunal de Familia, producto 
de haber vivido situaciones graves 
que han afectado su desarrollo, por 
lo cual, han sido separados de su 
familia de origen. 

Este programa también se está 
ejecutando en Ovalle, y es por esta 
razón que la captadora en la zona, 
María José Sarmiento, explica en 
qué consiste. “Durante el periodo 
en que el niño, niña o adolescente 
debe estar separado de su familia 
de origen, permanece en un contexto 
familiar de cuidado, contención y de 
efectiva protección desarrollándose 
paralelamente acciones para reparar 
el daño y restituir su derecho a vivir 
en un contexto familiar estable y 
protector”, puntualiza. 

En esa línea, Sarmiento comenta que 
el programa FAE en Ovalle cuenta con 
profesionales que complementan la 
labor de la familia, con cuatro duplas 
psicosociales, una jefa técnica, capta-
dora, directora, secretaria y estafeta. 

“La labor de los profesionales es 
trascendental, ya que se encargan 
de desarrollar un proceso terapéutico 
que contribuye a la resignificación de 
experiencias de vulneración en los 
lactantes, niños, niñas y adolescen-
tes que forman parte del programa. 
Asimismo desarrollan un trabajo in-
tersectorial con diversas instituciones 
de salud, educación, justicia y otras 
instituciones que permitan garantizar 
los derechos de cada uno de los LNNA 
atendidos durante todo su proceso, 
ejerciendo un acompañamiento de 
calidad especializada”, señala. 

ALTERNATIVA A RESIDENCIAS 
En ese contexto, la captadora ovallina 

enfatiza en que una Familia de Acogida 
Especializada puede entregar cariño 
al menor, lo que marca la diferencia 
con una residencia. 

“Se visualizan una serie de efectos 
adversos asociados a la institucio-
nalización temprana, en donde los 
lactantes, niños, niñas y adolescentes 
son ingresados a residencias (anti-
guamente hogares de menores), en 
donde los niños no pueden desarro-
llarse de manera adecuada, debido a 
que, si bien reciben cobertura a sus 
necesidades básicas, hay aspectos 

que no es posible cubrir desde las 
residencias. El afecto y cuidado que 
puede recibir un niño, nunca podrá 
ser reemplazado por una residencia, 
ya que en las familias de acogida los 
niños pueden recibir afecto, cuidados, 

protección, valores y una figura que 
apoye en la resignificación de expe-
riencia sobre el concepto de familia”, 
indica María José Sarmiento. 

EXPERIENCIA OVALLINA
Susana Rojas es una de las ovallinas 

que ha decidido ser una familia de 
acogida. De esta manera, a su grupo 
familiar de esposo y tres hijas, se 
agregó un lactante, quien ya lleva 
un año y dos meses en este hogar 
temporal. 

En conversación con Diario El 
Ovallino, ella comenta las razones 
que la llevaron a tomar esta decisión. 
“Conocí este programa a través de 
redes sociales y quise conocer más. 
Además, siempre tuve la duda de 
cómo poder ayudar, no quedarme con 
ver las cosas desde lejos. Quería ser 
parte de alguna ayuda, y este pro-
grama estaba al alcance de nuestras 
manos”, indicó. 

Con esta primera experiencia, Susana 
reconoce que “ha sido maravilloso. Es 
nuestra primera acogida y el bebé se 
adaptó súper rápido. Ha sido súper 

favorable, porque además es el único 
niñito de la familia, ya que yo sólo 
tengo hijas. Las tías están todas 
encariñadas con él, todos aportamos 
para que él tenga un buen momento”.

De esta manera, esta madre ova-
llina hizo una invitación al resto de 
la comunidad para que se atrevan a 
ser parte del programa. “El mensaje 
es que se interesen en lo que es el 
acogimiento, porque es algo que 
está al alcance y que es tan rico en 
tema de valores. Yo por ejemplo le he 
podido entregar valores a mis hijas, 
enseñarles que podemos compartir 
nuestra casa, nuestro cariño y amor. 
Podemos entregar momentos buenos 
a niños que lo están necesitando. 
Por eso ser parte de una familia de 
acogida es algo tan importante”, 
concluyó. 

En Ovalle invitan a sumarse al programa 
Familias de Acogida Especializadas

ALTERNATIVA A HOGARES DE MENORES 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

“PODEMOS ENTREGAR 
MOMENTOS BUENOS A 
NIÑOS QUE LO ESTÁN 
NECESITANDO. POR ESO 
SER PARTE DE UNA FAMILIA 
DE ACOGIDA ES ALGO TAN 
IMPORTANTE”
SUSANA ROJAS
FAMILIA DE ACOGIDA ESPECIALIZADA DE 
OVALLE 

La Agencia Adventista de Desarrollo 
y Recursos Asistenciales (ADRA), es 
una organización humanitaria mun-
dial que opera en más de 130 países 
de todo el mundo. Fue fundada con 
el propósito de mejorar la calidad de 
vida de las personas, las familias y las 
comunidades que se enfrentan a la 
pobreza y la vulnerabilidad, mediante 
la ejecución de proyectos sociales con 
un enfoque integral y sostenible.
Como su nombre lo dice, es una orga-
nización perteneciente a la Iglesia Ad-
ventista del Séptimo Día, la cual tiene 
a cerca de 20 millones de miembros 
en todo el mundo. 

¿QUÉ ES ADRA?
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“Hay voluntad de la empresa 
para continuar con el hospital”

GALO LUNA, DELEGADO PRESIDENCIAL REGIONAL

El represente del Presidente Boric en la región, abordó los 
desafíos del Ejecutivo para los dos años de gobierno que 
quedan, así como también la desaladora y el nuevo recinto 
médico de la capital regional, sobre el cual, aseguró que 
durante este lunes podrían haber novedades importantes en 
la comisión de Obras Públicas del Senado.

Después que Rubén Quezada decidiera 
dar un paso al costado, Galo Luna Penna, 
quien se desempeñaba como delegado 
provincial del Limarí, fue designado como 
representante del Presidente en la región 
de forma interina, siendo ratificado de 
manera titular a las pocas semanas. 

De estos 5 meses de gestión, que los 
calificó como “muy intensos”, comentó 
que “tuve la ventaja de no tener la nece-
sidad de estar diagnosticando o de estar 
revisando los temas, porque también 
con Rubén teníamos una relación muy 
estrecha de trabajo, permanentemente 
hacíamos coordinación, y eso me permitió 
tomar el mando de la región sin tener que 
estar revisando o poniéndome al día”. 

-Se habla mucho que en marzo em-
pieza el segundo tiempo del gobierno. 
Pensando en los dos años que quedan, 
¿cuáles van a ser las prioridades?

“Tal cual el Presidente nos lo ha enco-
mendado, la tarea es poder ejecutar toda 
la cartera que tenemos de proyectos, 
concretar aquello que hemos prometido 
cumplir y eso significa tener un trabajo 
bien arduo y ejecutivo también. Lo que 
nos ha pedido el Presidente es avanzar 
a una etapa de gobierno en donde la 
meta sea realizar acciones. Ya no hay 
un espacio para nuevas iniciativas, 
salvo que surja una crisis, ya que lo que 
tenemos que hacer en estos dos años es 
ejecutar lo que hemos prometido y para 
eso tenemos un trazado, un cronograma 
e instancias de seguimiento”.

-Cada cierto tiempo se habla de un 
cambio de gabinete en donde podrían 
rotar algunos seremis. ¿Cómo se 
perfila esta situación?

“Es parte de este nuevo impulso que LAUTARO CARMONA

estamos dando al gobierno en materia 
ejecutiva y estos cambios no son a ese 
nivel de planificación de hacer uno solo 
a nivel nacional, sino cada región ha ido 
haciendo ajustes y los cambios tendrán 
que llegar en su momento, cuando el 
Presidente lo decida, cuando sea reque-
rido. Pero los cambios no se anuncian, 
se hacen y en función también de los 
ejes de la gestión, pero por ahora yo 
estoy concentrado 100% en los dos 
grandes temas de la región y un tercero 
también que es importante considerar, 
que es hoy día la escasez hídrica, la 
seguridad y la reactivación económica 
y yo para eso necesito trabajar con el 
gabinete regional”.

-Hace unos días fue a Santiago. 
¿Se puede saber qué gestión está 
llevando a cabo?

“He estado en Santiago en distintas 
reuniones, ya que tenemos dos gestiones 
importantes en la región que he estado 
coordinando. Una es el hospital de La 
Serena y la otra es la escasez hídrica, 
la emergencia que estamos viviendo. 
Recordar que tenemos declarada a 
esta región como zona de catástrofe 
producto de la sequía y la situación 
ha ameritado que tenga que estar en 
Santiago haciendo coordinaciones con 

las distintas direcciones nacionales de 
los servicios que se involucran en la ma-
teria hídrica, principalmente Ministerio 
de Agricultura y el Ministerio de Obras 
Públicas, con quienes hemos estado 
trazando estrategias para poder enfren-
tar este año que va a ser un año difícil, 
donde lamentablemente los pronósticos 
erraron y no tuvimos Fenómeno de El 
Niño en nuestra región”.

DESALADORA Y SEQUÍA 
-¿Cómo se han articulado las con-

versaciones en torno a la sequía?
“En cuanto a la escasez hídrica, he-

mos podido establecer una muy buena 
relación con los parlamentarios de la 
región, tanto con los senadores como 
con los diputados y diputadas, también 
con el consejo regional y el gobierno 
regional, que desde que asumí, sabía 
que era clave poder tener una buena 
relación con ellos junto con los alcaldes 
y alcaldesas de la región, porque esto 
es una crisis importante y donde se 
requiere aunar todos los esfuerzos para 
poder sacar esto adelante”. 

-¿Se sabe en qué mes se licitará la 
desaladora para consumo humano?

“Hoy sería irresponsable plantear un 
mes exacto, pero sí esperamos tener 
pronto ya un cronograma. Lo importante 
es que esto es con sentido de urgencia. 
Nosotros entendemos que ese es un 
margen amplio, pero en los tiempos 
y en los procesos de una licitación de 
una obra de esta envergadura - que 
tenemos claro que es una obra de in-
geniería bastante importante - hay que 
ser responsables con los tiempos. Yo 
sé que se están haciendo los esfuer-
zos, el Presidente lo ha dicho, ha sido 
majadero en eso, de que esto tiene que 
ser urgente. Pero hoy, si yo digo un mes 
determinado, sería irresponsable de mi 
parte adelantar una información que 
hoy día se está precisando”.

-Este proyecto va a tomar como 
base lo que había hecho Aguas del 
Valle, sobre el cual, en su momento 
incluso su antecesor, Rubén Quezada, 
fue bien crítico. ¿Qué va a cambiar 
en el proceso? 

“Ya ha habido un cambio desde el 
primer proyecto que presentó Aguas 
del Valle, que en esa oportunidad no 
cumplió con los requisitos de admi-
sibilidad en el Servicio de Evaluación 
Ambiental, pero posteriormente se fue 
perfeccionando la iniciativa y los estudios 
y eso es lo que recoge el Ministerio de 
Obras Públicas para sentar como las 
bases de la licitación. Hay otro tanto 
que trabajar, pero lo que ha hecho el 
Estado es tomar la decisión de tomar 
el camino más rápido y hecho todos los 

Franco Riveros B. / La Serena

@eldia_cl
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Como parte de las iniciativas de integración 
cultural, la distribuidora eléctrica se hizxo 
parte de esta fiesta tradicional china.

CGE celebra una nueva fiesta del Año 
Nuevo chino junto a sus colaboradores

En el marco de las actividades de integración cultural entre 
Chile y China, CGE celebró junto a sus colaboradores una 
nueva fiesta del Año Nuevo chino. En la actividad, que se 
realizó el jueves 8 de febrero, destacó a través de bailes típicos, 
como el del León Chino y la Máscara Mágica, y la degustación 
de comida y dulces típicos, la importancia que tiene para la 
cultura china la celebración del año nuevo lunar. 

Con más de 4.000 años de antigüedad, la Fiesta de la Primave-
ra (boreal) en Asia es uno de los mayores eventos de celebra-
ción del hemisferio oriental, y dentro de ellos, el Año Nuevo 
Chino, es una de las más conocidas.

El sábado 10 de febrero fue el último día del año 2023, siendo 
el 11 de febrero el comienzo de la celebración de un nuevo año 
2024. En la cultura China, cada año lunar corresponde a uno de 
los 12 animales representados en el zodiaco que, según la 
tradición, fueron los que respondieron a la llamada del Empera-
dor Jade. 

Estos animales son rata, buey, tigre, conejo, dragón, serpiente, 
caballo, cabra, mono, gallo, perro y cerdo, y según la creencia 
tradicional China, las personas nacidas bajo estos ciclos tienen 
características de estos animales en su personalidad, como 
ingenio, trabajo, valentía o sinceridad.
Este 2024 el animal representativo será el Dragón de Madera.

La Fiesta de la Primavera simboliza la unidad, la prosperidad y 
una nueva esperanza para el futuro, es el término del año 
pasado y el inicio del año nuevo, y la fiesta más importante para 
todo el pueblo chino. Las personas se reúnen con sus familias 
llenos de alegría y comen ravioles o bolas de arroz glutinoso 
(una variedad muy común en Asia) para despedir el año viejo y 
dar la bienvenida a lo nuevo.

estudios y todos los análisis. El camino 
más rápido es tomar los estudios, que 
no son los que se publicaron en esa 
oportunidad de Aguas del Valle, sino 
que en el intertanto se perfeccionaron 
para poder avanzar, porque eso nos 
permite ahorrar un tiempo importante 
en el cronograma y poder estar licitando 
en el segundo semestre del 2024”.

-Distintas autoridades y gremios 
han pedido la visita de la ministra de 
Obras Públicas por la sequía, pero se 
indicó que andaba en Japón. ¿Podría 
venir en el corto plazo?

“No solo ella. Yo creo que en el corto 
plazo vamos a estar teniendo visitas de 
ministros porque hoy día la situación 
de la región es de interés nacional. Es 
prioritaria para el gobierno y es proba-
ble que durante el transcurso de este 
semestre tengamos visitas de otras 
carteras que son relevantes en esta 
materia, como Salud o Agricultura. Así 
que es probable que estemos recibiendo 
autoridades nacionales que van a estar 
viniendo a la región”. 

HOSPITAL DE LA SERENA
-¿Qué novedades han surgido sobre 

el hospital de La Serena? 
“Estoy nuevamente citado a la Comisión 

del Senado, a donde iré este lunes. En 
este transcurso de tiempo se ha estado 
avanzando en negociaciones, tanto entre 
la Dirección de Concesiones como la em-

presa. También han participado de estas 
reuniones la División de Presupuestos 
y esperamos nosotros llegar al lunes, 
donde va a ser el momento en que se 
cumple el plazo y se va a poder trans-
parentar todas las posturas y ver si se 
ha logrado llegar a un acuerdo para que 
continúe el proceso de construcción 
del hospital”. 

-¿En que se ha avanzado en las 
conversaciones?

“En el intertanto, la empresa ha ido 
cumpliendo los plazos que también se 
hicieron públicos ese día en la comisión. 
Fue enterado del capital que estaba 
comprometido y eso da señales que 
también de parte de la empresa hay 
voluntad para continuar con la construc-
ción del hospital. Nosotros esperamos 
que esto se resuelva lo antes posible y 
el día lunes vamos a estar nuevamente 
en la sesión viendo las posturas y si se 
ha llegado a un acuerdo”. 

-Entonces, ¿ya llegaron a un acuerdo 
o todavía no? 

“Lo que pasa es que son negociacio-
nes que no son tan fáciles. Se deben 
ajustar una serie de valores, precios, 
porque esto tiene que ser muy al deta-
lle. Cuando se habla de una necesidad 
de 690.000 UF más, corresponde a 
partidas, cubicajes, de detalles de la 
construcción de la propia obra que no 
son fáciles de resolver en poco tiempo. 
Hay que ser bien precisos y por eso 
esto ha tomado tiempo. Por ahora lo 

que podemos comunicar es que se 
están haciendo los esfuerzos de ambas 
partes, tal como se comprometió en la 
sesión del Senado y esperamos tener 
el día lunes mayor claridad respecto 
del futuro del hospital”. 

SEGURIDAD
-Una de las preocupaciones más 

importantes se relaciona con la segu-
ridad. ¿Hay avances en esta materia?

“En materia de seguridad teníamos 
el desafío de concretar un compro-
miso que habíamos adquirido tanto la 
ministra Tohá como el Presidente, de 
abrir la sección del OS7 de Carabineros 
en Limarí y Choapa. Logramos ya con-
cretarlo terminando diciembre, lo que 
permitió que desde enero ya estuviera 
operativo esta nueva sección, que ha 
logrado tener una labor bien importante, 
donde han sido de público conocimiento 
todos los decomisos que se han estado 
realizando en ambas provincias que 
vienen a duplicar la fuerza de tarea 
que tenía la región en materia de ley 
20.000 de control de droga, porque 
sigue vigente el OS7 de Coquimbo. 
Entonces eso ha permitido hacer una 
buena labor”. 

-Una de las peticiones que han 
hecho algunos alcaldes, como Ali 
Manouchehri, es pedir más dotación 
policial. ¿Cree que por ahí pueda 
pasar la solución?

“Efectivamente, es una planificación 
mayor que está a cargo de la Jefatura de 
Zona de Carabineros, pero que también 
obedece a los índices de delitos, de 
criminalidad que se van calculando. Y 
no necesariamente si yo pido me llegan, 
sino más bien, acá hay un análisis que 
hace Carabineros. Pero sin duda, y eso 
es lo que yo quiero destacar, es que 
hemos encontrado en los 15 municipios 
de la región una gran preocupación e 
interés por los temas de seguridad, 
porque hemos llegado a un consenso y 
a una estrategia de gobierno que solos 
no podemos, y que requerimos el apoyo 
de los municipios para poder construir 
en conjunto seguridad. Eso ha sido 
concreto, no son palabras al viento”. 

DICHOS DEL SENADOR NÚÑEZ 
-¿Qué le parecieron las declaracio-

nes del senador Daniel Núñez, quien 
llamó a la “presión social” para que 
se pudiera avanzar? 

“Esas declaraciones del senador son 
parte de su ejercicio como parlamentario. 
Yo sostengo lo que planteó el subse-
cretario Monsalve: que nuestra tarea 
está como ejecutivo y como gobierno 
en poder sacar adelante nuestros com-
promisos, y sacar adelante la reforma 
a las pensiones que es muy necesaria. 
Es el tercer intento que el Estado de 
Chile hace por tener esto que se viene 
hablando desde el año 2006”.  
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A lo menos con dos años de experiencia en 
cargo similar. Magister o Diplomado en el área.

Enviar antecedentes a: 
ovallecolegio@gmail.com 

Colegio Particular Subvencionado 
de Ovalle, necesita contratar

Jefe de UTP

EXTRACTO
3er. Juzgado Letras Ovalle, causa rol V-282-2023 por sentencia 
de fecha 29 de Febrero 2024, concedió posesión efectiva 
fallecimiento de doña MARIA GUMERCINDA JOPIA JOPIA, 
cédula nacional de identidad Nro. 3.536.267- 3, ocurrido con 
fecha 1° de Julio de 2023, siendo su ultimo domicilio calle Santia-
go 268 Ovalle, a doña Maritza Ondina Cepeda Jopia como herede-
ra testamentaria, a don Ricardo Ladislao Martínez Riquelme y a 
don Fernando Sebastián Martínez Riquelme por derecho de 
representación. Testamento otorgado por la causante ante Notario 
Púbico Interino María Cristina Díaz Hernández con fecha 9 de 
Junio de 2023 a fojas 598 N° 806. Secretario. 

Obras Públicas confirmó que desaladora 
se licitará este segundo semestre

DURANTE UNA ACTIVIDAD DE ACADES

De acuerdo al encargado de su Dirección General de 
Concesiones, Juan Manuel Sánchez, no sólo abastecerá a los 
habitantes de la conurbación, sino también podría atender 
la demanda de diferentes sectores productivos en sus 
siguientes etapas como, por ejemplo, la agricultura. Cabe 
recordar que la desalinizadora a instalarse en el sector de El 
Panul en Coquimbo, generará más de mil litros de agua por 
segundo.

Las desaladoras se han convertido en 
una, sino en la alternativa más factible 
para enfrentar la escasez hídrica en la 
Región de Coquimbo. 

De este modo, en su más reciente 
llegada a la zona, el Presidente Gabriel 
Boric, se comprometió a disminuir 
los plazos de construcción de una de 
estas plantas para abastecer de agua 
a la población. 

“Los impactos de la prolongada 
sequía que hemos vivido en el país, 
pero principalmente en la Región de 
Coquimbo, alcanzan a la vida produc-
tiva, al quehacer agrícola y ganadero 
(…) e incluso arriesgan el recurso para 
el consumo humano”, agregó. 

En esta línea, el mandatario señaló 
que la desalinizadora, que iba iniciar 
con su operación en 2029, finalmente 
lo realizará un año antes. 

“Nosotros anunciamos una de 1.200 
litros y tres más para sectores rurales. 
La primera vez que lo conversamos, me 
dijeron que podría estar lista el 2031. 
Era inaceptable. Llegamos al 2029, 
ahora vamos al 2028 (…). Espero que 
podamos continuando bajando la meta 
para llegar antes con la desaladora 
para la zona”, complementó. 

Sin embargo, más allá de las recien-
tes palabras del senador del Partido 
Comunista (PC), Daniel Núñez, quien 
manifestó que podría licitarse durante 
el segundo semestre, lo cierto es que 
el gobierno no había revelado pública-
mente una fecha para el comienzo de 
este proceso. Hasta ahora. 

21 KILÓMETROS DESDE EL 
PANUL A LA CONURBACIÓN

Es así como, en una actividad efec-
tuada por la Asociación Chilena de 
Desalinización (ACADES), el director 
general de Concesiones del Ministerio 
de Obras Públicas (MOP), Juan Manuel 
Sánchez, confirmó oficialmente que la 
planta multipropósito para la Región 
de Coquimbo será licitada este año. 

“Estamos convencidos de que este 
contrato va a poder cubrir diferentes 
demandas e incluso atender, por ejem-
plo, a la agricultura o a la industria en 
sus siguientes etapas. También es 
probable que nos permita llevar agua 
a Ovalle”, sostuvo. 

De esta manera, el director gene-
ral de Concesiones del MOP añadió 
que, junto con honrar la palabra del 
Presidente Boric, la desalinizadora va 
a ampliar la oferta de agua de la zona 
en 1.200 litros por segundo bajo un 
formato de contrato de Concesión de 
Obra Pública. 

Acerca de su trazado, aseguró que, 

en un primer diseño, se proyectan 
21 kilómetros desde El Panul a la 
conurbación. Eso sí, no aclaró cómo 
se materializará el anuncio inicial que 
aseguraría llegar con el recurso hídrico 
a Ovalle además de a otros sectores 
agrícolas cercanos. 

No obstante, representantes de los 
productores agrícolas, dieron cuenta 
de que los 1.200 litros por segundo de 
agua que producirá la desaladora, solo 
corresponderían a la demanda proyec-
tada por la Empresa Concesionaria de 
Servicios Sanitarios (ECONSSA) para 
la conurbación, lo que, a su parecer, 
sería insuficiente para cumplir con el 

anuncio del ejecutivo. 
Cabe destacar que esta información 

fue entregada en el Congreso “Nuevas 
fuentes de Agua para Chile” que se 
llevó a cabo los días miércoles 20 y 
jueves 21 de marzo, con más de una 
veintena de expertos de países co-
mo Escocia, México, Australia, Italia, 
Estados Unidos, Argentina, Grecia y 
Japón, así como más de 60 peritos 
nacionales, incluyendo políticos y líderes 
de diferentes sectores productivos 
en los que el recurso hídrico es clave.

AUNQUE TARDÍA, ES UNA 
DECISIÓN VALORABLE

Para el gerente de la Corporación 
Industrial para el Desarrollo Regional 
(CIDERE), Ricardo Guerrero, la próxi-
ma licitación para una desaladora 
multipropósito llega en un momento 
particularmente sensible para la zona, 
cuando los embalses se encuentran 
en niveles críticos y los pronósticos 
climatológicos prevén un nuevo año 
seco. 

“En ese contexto, aunque tardía, 
la decisión del Ministerio de Obras 
Públicas es muy valorable. Esperamos 
que esta vez efectivamente se con-
crete, dada la urgente necesidad de 
contar con abastecimiento de agua 
dulce, además de que sea parte de 
una política en torno a los recursos 
hídricos, que asegure la sustentabilidad 
en el tiempo, pensando, a lo menos, 
en las próximas tres décadas”, agregó. 

Por lo demás, el gerente de CIDERE 
Coquimbo señaló que se sumaría a 
otras concesiones que se anuncian 
para la región en temas viales, hos-
pitalarios, la circunvalación para La 
Serena y Coquimbo, por lo que 2024 
podría ser un año de buenas noticias 
en este ámbito.

Se licitará un 
contrato tipo 
BOT (Build, 
operate and 
transfer) para 
llevar adelante 
la desaladora 
de 1.200 litros 
por segundo, 
bajo Ley de 
Concesiones 
durante este 
año.
LAUTARO CARMONA

RICARDO GÁLVEZ P.
Región de Coquimbo
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Jardín Las Ardillitas de Punitaqui realizó 
campaña en el Día Mundial del Agua

CON VIDEOS INFORMATIVOS 

Las familias participaron promoviendo el cuidado del recurso hídrico, concientizando a la 
población de la comuna.En el marco de la conmemoración 

del Día Mundial del Agua, el Jardín 
Infantil Las Ardillitas llevó a cabo 
una campaña con el objetivo de con-
cientizar a la comunidad sobre la 
crisis hídrica. Este establecimiento 
(vía transferencia de fondos) po-
see certificación ambiental nivel 
excelencia, otorgado por el Sistema 
Nacional de Certificación Ambiental 
de Establecimientos (SNCAE), del 
Ministerio de Medio Ambiente.

Las familias concursantes enviaron 
sus videos informativos explicando 
cómo cuidar el agua en los hogares. 
Entre ellos se destacó el registro audio-
visual de María Barahona, apoderada 
del Jardín las Ardillitas, quien mostró 
el proceso de reutilización del agua 
extraída desde su lavadora, señalando 
que “gracias a la organización y a la 
buena voluntad del centro de madres 
Las Emprendedoras del Higueral se 
gestionó una copa de agua que reco-
lecta el agua proveniente desde las 
lavadoras para el riego de árboles y 
vegetación del sector”.

La directora del Jardín Infantil Las 
Ardillitas, Ana Rojas señaló que “la 
idea es que la comunidad cuide el 
agua y esto se transforme en un estilo 
de vida, que a través de los videos 
que estamos mostrando en las redes 
sociales seamos un ejemplo para to-

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

Desde el Jardín Infantil Las Ardillitas buscan concientizar sobre el cuidado del agua. CEDIDA

das y todos. Esto es muy importante 
dado que actualmente estamos muy 
complicados por la sequía”.

“Estamos frente a un recurso que es 
escaso, y que no solo nos pertenece 
a nosotros como personas, sino que 

también a todos los seres vivos que 
habitan en el planeta. Las personas 
hemos sido irresponsables con el 
cuidado de este recurso, como padres 
tenemos una gran responsabilidad, 
para revertir esta situación”, indicó 

María Barahona.

DÍA MUNDIAL DEL AGUA
El Día Mundial del Agua se celebra 

cada 22 de marzo para promover la 
importancia del agua y la gestión 
sostenible de los recursos. Se busca 
tomar medidas para enfrentar la crisis 
mundial, de acuerdo al Objetivo de 
Desarrollo Sustentable (ODS) Agua 
y Saneamiento para todos 2030.

ESTAMOS FRENTE A UN 
RECURSO QUE ES ESCASO, 
Y QUE NO SOLO NOS 
PERTENECE A NOSOTROS 
COMO PERSONAS, SINO 
QUE TAMBIÉN A TODOS LOS 
SERES VIVOS QUE HABITAN 
EN EL PLANETA”

MARÍA BARAHONA
APODERADA DEL JARDÍN LAS ARDILLITAS 
DE PUNITAQUI
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Desde Portugal llega la primera obra 
internacional de la temporada

ADAPTADA AL IDIOMA CASTELLANO 

“El mundo es redondo” es una obra a cargo de la compañía 
portuguesa Teatro do Bairro, la cual se presentará en el Teatro 
Municipal de Ovalle este jueves 28 de marzo.

Este jueves 28 de marzo a las 20 
horas se presenta en el Teatro Municipal 
de Ovalle “El mundo es redondo” 
la primera obra internacional de la 
temporada 2024 que está a cargo 
de la compañía portuguesa Teatro 
do Bairro que nos invita a conocer 
a Rosa, una chica que descubre el 
maravilloso mundo del lenguaje en un 
montaje que fusiona poesía, ritmos 
y sonidos. 

La compañía de Teatro do Bairro 
presenta la adaptación al castella-
no de uno de sus mayores éxitos 
con el apoyo del dramaturgo y di-
rector argentino Rubén Sabadini. 

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

A las 20:00 
horas de este 
jueves 28 de 

marzo se pre-
sentará la obra 

“El Mundo es 
Redondo” en el 

TMO. 
CEDIDA

Este desafío tiene como objetivo la 
promoción del intercambio cultural 
entre los respectivos territorios, la 
consolidación de las relaciones de 
colaboración recíproca a través de la 
práctica de las artes escénicas y la 
internacionalización de la compañía 
en España y América Latina.

Rosa, la protagonista de esta emo-
cionante historia, no sabe quién es, 
ni siquiera sabe si seguiría siendo 
la misma Rosa si no se llamara así. 

Para la niña que acaba de empezar a 
hablar, el lenguaje es todo un mundo 
nuevo por conocer, lleno de matices, 
de una fluidez donde se pierde, de 
subestimaciones que crean malen-
tendidos, de palabras que significan 
tantas cosas diferentes, dependiendo, 
muchas veces, del lugar que en las 
oraciones.

Con respecto a esta presentación, el 
director ejecutivo de la Corporación 
Cultural Municipal, Ifman Huerta 

Saavedra, indicó que “tener esta obra 
que viene de Portugal es un privile-
gio y refuerza nuestro compromiso 
para que el TMO continúe siendo 
un escenario internacional. Así que 
extendemos la invitación a toda la 
comunidad para que no se pierda de 
esta oportunidad”.

Aún quedan tickets disponibles en 
TMO.cl y para quienes no puedan 
acceder al sitio web también puede 
retirar sus entradas en el Centro de 
Extensión Cultural Municipal, ubicado 
en Independencia #479.

“TENER ESTA OBRA QUE 
VIENE DE PORTUGAL 
ES UN PRIVILEGIO Y 
REFUERZA NUESTRO 
COMPROMISO PARA 
QUE EL TMO CONTINÚE 
SIENDO UN ESCENARIO 
INTERNACIONAL. ASÍ 
QUE EXTENDEMOS LA 
INVITACIÓN A TODA LA 
COMUNIDAD PARA QUE 
NO SE PIERDA DE ESTA 
OPORTUNIDAD”
IFMAN HUERTA SAAVEDRA
DIRECTOR EJECUTIVO 
DE LA CORPORACIÓN CULTURAL MUNICIPAL




